



# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Huesca, mes. . . . . 2 pesetas  
 Fuera. . . { Trimestre. . . 6 »  
 Semestre. . . 12 »  
 EXTRANJERO, AÑO. . . 42 »  
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS  
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIII

Número 4.854

HUESCA, Martes, 26 Diciembre de 1933

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

## G L O S A

### La almáciga de la revolución

Todos recordáis aquel cartel mural que, junto al Crucifijo, presidía el aula de nuestra escuela. Como tantos otros recuerdos de la niñez adquiere ahora, en nuestra madurez un poco desengañada, pero firme en los fundamentos espirituales, adquiere ahora, decimos, un valor singular. La rutina diaria empaña el brillo de hechos y de cosas que, no obstante, se incorporaban al acervo vital para siempre.

Aquel cartel contenía dos plegarias, que no leíamos jamás, porque las aprendimos al oído, en la cantilena de las camaradas, «al entrar y al salir de la escuela». ¡Benedicid, Señor...! ¡Os damos gracias, Señor...! Todos le recordáis.

Y ahora, al evocarlo, sufrís, como nosotros, una dulce emoción que parece compensar, acaso, la indiferencia un poco rutinaria de aquellos días luminosos y, acaso, para muchos, lejanos.

La escuela confirmaba y remachaba la enseñanza espiritual y religiosa del hogar, completando su ambiente con pinceladas de vida urbana y social, anticipo de la convivencia ciudadana, en un marco de espiritualidad, fuera del cual los hombres se mueven al capricho del rencor, del egoísmo, del instinto, de la pasión sin freno. ¡Benedicid al Señor...! ¡Os damos gracias, Señor...!

Pero la ráfaga de locura ha barrido de la escuela ahora el Cristo, la efigie de la Suprema Autoridad de la nación, los carteles murales y, naturalmente, aquella cantilena de voces agudas en los que pequeños ciudadanos de un país civilizado pedían para sus trabajos la bendición del cielo, que les haría eficaces.

Nada en todo ello que no se acomodara a la máxima reverencia debida al alma infantil, cuya plena autonomía se pretende ahora consagrar y amparar. ¿Cómo?

Muchas veces se ha dicho; otras tantas han confirmado el dicho los acontecimientos.

De nuevo un suceso de esta índole pone a la luz la última e infame consecuencia de la enseñanza sin Dios y sin ley. ¡Ese himno revolucionario que se obliga a cantar por maestros sin título—sin título, como esos nefandos frailes tan abominables porque no lo tenían!—a los infelices escolares de centros llamados docentes, en ateneos libertarios de Barcelona. El descubrimiento se ha realizado en una escuela racionalista y el himno—¡porque conviene difundirlo!—dice así:

«Arroja la bomba—que escape metralla—; coloca petardos—, empuña la «Star»—. Propaga tu idea revolucionaria—hasta que consigas amplia libertad—. Acudid los anarquistas—, empuñad vuestras pistolas—hasta morir—. Con petróleo y dinamita—el Gobierno de Z. móra—destruid—».

¡Imagináis el espectáculo de un centenar de desdichadas criaturas, almáciga de la revolución social, cantando esa enormidad a voz alta, mientras el pretendido maestro lleva, sonriente, con torva sonrisa, el compás de la absurda y criminal intoxicación de las almitas confiadas a su «celo» y a su «cuidado».

Pues es preciso que penséis en ello cada vez que os pidan ayuda económica o de otro orden, contra semejante subversión de toda limpieza docente en España. No penséis que se trata de un caso aislado, no. Se trata, sencillamente, de gentes que llegan con mayor rapidez que los demás a la consecuencia inevitable y única de la escuela sin Dios y sin ley. No más que eso. Las juventudes libertarias y extremistas, de que hay tan abundante fauna en el campo izquierdista español, reciben ahora el esfuerzo de la niñez anarquista y ateas, ápice y primor de la corrupción espiritual de los menores.

Hagámoslo así, mecidos por la dulce emoción del recuerdo de de aquella cantilena: «¡Benedicid, Señor...!» «¡Os damos gracias, Señor...!».

VICTOR ESPINÓS

## LOCALES

### Los días de Pascua en Huesca

Con animación extraordinaria se han celebrado estos dos días de Pascua en Huesca. Hemos visto muchas caras conocidas de oscenses que, alejados de esta ciudad, han venido a reunirse con sus familiares en estos días tan simpáticos como característicos.

La Noche Buena ha sido celebrada en todas las casas. Por la noche, a pesar de que la temperatura era muy fría y niebla denota humedad abundante, por las calles desfilaron grupos de muchachos que necesitan dar expansión a la alegría que en ellos vivía en este día.

Un incidente. Cada cual se divirtió, pero observando ese principio que nunca debía olvidarse: respeto a los demás.

En las iglesias se celebró la llamada misa de «gallo» con concurrencia abundante.

En la jornada del domingo hubo una nota que excitó fuerte la curiosidad. Un hombre, elegante vestido, desfiló por nuestras calles haciendo gala de una cabellera abundante, totalmente alborotada, con rebeldía plena, que orlaba su rostro negro y enjuto en el que los ojos intensamente negros miran duramente, con rara fuerza. La chiquillería fué su escolta por las calles. Era, quien así llamó la atención, un artista que tiene su nombre bien popular: el fakir Derviche Kammamuri. Un hombre que cultiva el fakirismo y que ha llevado sus curiosos experimentos a través de todos los escenarios españoles ante la admiración de los públicos más diversos; que se ha enterrado repetidas veces para permanecer días y más días en estado cataleptico.

Derviche Kammamuri, que el domingo tanto llamó la atención del público oscense, se propone venir a Huesca para ofrecernos sus experiencias llenas de originalidad.

Ha sido el de ayer un verdadero día de Pascua. Lleno de sol, con alicientes para que el público se lanzase a la calle y sacudir la pesadez de abundantes horas vividas bajo techado.

La animación callejera fué, sobre todo durante la mañana, extraordinaria. El Parque se vió concurridísimo hasta la hora de la comida. Hasta los veladores al aire libre se vieron concurridos de clientes que quisieron así aprovechar el magnífico sol que enviaba el día de Pascua.

Por la tarde los espectáculos públicos consiguieron, en las sesiones celebradas, llenos completos.

### Lea V. «La Tierra»

LA SEÑORA  
**Doña María Elpuente**  
 ACEBILLO  
 Falleció en la noche del día 24 del corriente  
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos  
 R. I. P.  
 Sus apenados ahijada y sobrinos doña Concepción, Encarnación Palacín, Concepción y Ascensión Solamilla, Antonio Cervero y demás familia, ruegan a sus amistades la asistencia al funeral que se celebrará en la iglesia de Santo Domingo a las diez y cuarto de hoy, 26, y a continuación la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Sancho Ramírez, número 14, al Cementerio; favor que agradecerán eternamente.  
 Huesca, 26 Diciembre 1933.

## A las once de la mañana de ayer, falleció el Presidente de la Generalidad, don Francisco Maciá

Sus últimas palabras fueron: «Pobre Cataluña, está perdida; no la comprenden»

Siete atracadores robaron de la taquilla de un cine 1.500 pesetas

### ECOS DEL TELEFONO

## LA CAIDA DE LOS FUERTES

Hay un momento, verdaderamente, trágico en la vida de casi todos los hombres que se califican a sí mismos de fuertes por considerarse dueños del castillo, o fortaleza, de su incredulidad religiosa. Tal momento es el de la muerte, que también para ellos llega, a veces en la apoteosis de su deleznable poder.

Maciá ha muerto católicamente. Que Dios le perdone el daño que a su Iglesia haya inferido durante su omnimodo mando. ¡Cuán vallosa enseñanza encierra el hecho que toda España comenta!

¡Blasco Ibáñez! ¡Maciá! He ahí dos hombres representativos de la incredulidad agresiva, para quienes, en la hora de la verdad, brilló la luz. Dos ídolos que se derrumbaron, como cayeron otros muchísimos de mayor categoría, porque la falta de la fe religiosa no es fortaleza inexpugnable y si la mayor de las debilidades humanas.

¡Cuánto distan los hombres llamados fuertes de serlo en la realidad! ¡Así es la vida! Pero una cosa es vivir, aunque sea triunfando, según el mundo, y otra morir, dejar éste, para enfrentarse con el pavoroso ultratumba. Lectores, oyentes, masas, amigos: ¡Nada!

## En la mañana de ayer, a las once menos cinco minutos, ha muerto el señor Maciá

«Pobre Cataluña, está perdida; no la comprenden», fueron sus últimas palabras

Madrid, 25 (11'30)

BARCELONA.—Esta mañana, a las once menos cinco minutos ha muerto el presidente de la Generalidad de Cataluña, don Francisco Maciá.

Le ha sido practicada una segunda operación quirúrgica y se le había hecho, además, la transfusión de sangre, a la que se prestó el chofer José Sanz. Una y otra intervención se hicieron felizmente y el enfermo parece que se arimó algo. Esto hizo que los médicos, que venían mostrándose francamente pesimistas, creyeran por unos momentos que la naturaleza del enfermo vencía la dolencia.

Sin embargo no ocurrió así. A las seis menos cuarto de la madrugada, el enfermo entró en período agónico, que fué lento.

Durante toda la noche los médicos estuvieron reunidos en consulta. Como la gravedad del enfermo era mucha y podía ocurrir de un momento a otro la muerte, los médicos no quisieron facilitar parte alguno sobre la marcha de la dolencia.

Ante el silencio de los médicos, el público, que se hallaba agolpado junto a la residencia del enfermo, se creyó que el señor Maciá había muerto. Tuvieron que intervenir los guardias de asalto para descongestionar aquella parte de calle.

Como se notificase que el presidente de la Generalidad, aun dentro de la gravedad no se había empeorado, el público se mostró conforme.

### Gran entereza del enfermo

Mientras se le practicó la segunda operación, el enfermo dió muestras de envidiable entereza. El mismo siguió el curso de la intervención quirúrgica, pues ésta le fué hecha mediante anestesias locales.

Como los médicos le dijeran que la operación era cosa sencilla, pues solamente invertían en practicarla unos cinco minu-

**LA TIERRA**  
 Se vende en MADRID en el kiosco de «El Liberal», Puerta del Sol, y de las Calatravas, calle de Alcalá

A la casa del enfermo llegaron los consejeros y muchas personalidades. Entre ellas los señores don Francisco Cambó y el señor Anguera de Sojo. Ambos estuvieron orando ante el cadáver.

### El cadáver del señor Maciá

El entierro se celebrará el miércoles de esta semana y el martes el cadáver del presidente de la Generalidad será expuesto al público, en el Salón de San Jorge, convenientemente decorado.

Se sabe que el Consejo de la Generalidad se opone a que en el entierro del señor Maciá, a pesar de haber muerto católicamente y contraviniendo los deseos de los familiares, figuren símbolos de la Religión Católica.

### Telegramas de pésame

Interinamente, de la presidencia de la Generalidad se ha hecho cargo el que lo es del parlamento catalán, señor Casanueva.

El ministro de la Guerra, en representación del Gobierno de la República española estuvo en casa del señor Maciá para testimoniar el pésame a los familiares.

Se han recibido numerosos telegramas y telefonemas de pésame. Entre ellos uno muy sentido de S. E. el Presidente de la República.

## De la Comisión de actas

### Quizá haya hoy dictamen sobre lo de Calvo Sotelo

El señor Casanueva, presidente de la Comisión de actas, ha manifestado a los periodistas que si mañana se reúnen los miembros de dicha Comisión, podrá haber dictamen sobre el caso del señor Calvo Sotelo. En otro caso habrá que esperar a que se reúnan el miércoles.

Dijo también que el señor Gil Robles había optado por el acta de Salamanca.

## Lo que dice el ministro de la Guerra

No ha acordado todavía nada el Gobierno sobre los honores que habrá de rendirse al cadáver del señor Maciá

El señor Martínez Barrio, ministro de la Guerra, al recibir a los informadores les manifestó que todavía no se había tomado acuerdo alguno sobre los honores que habrá de rendirse al cadáver del presidente de la Generalidad.

## Del día

### Siluetas de la calle

#### Días característicos

Noche Buena. Fiesta familiar. Intimidad grata en todos los hogares. Han llegado los hijos que hubieron de desparramarse en busca de horizontes más amplios a sus deseos de triunfar. Se juntaron los hermanos a los que, exigencias de la Vida, obligaron a distanciarse.

Es jornada de contento. Hay que hacer un alto en las diferencias y en las luchas. En todos los hogares hay cena extra ordinaria. Buen vino y mejor humor.

Los viejos viven unas horas de satisfacción plena. Tienen a su lado lo que para ellos es todo. Es su obra. Encaruzaron unas vidas, las encarrilaron con arreglo a sus medios y ahora las ven en plena formación. Acaso sea esta la última Noche Buena, piensa el padre ya cargado de años y más aun de contrariedades y disgustos. ¡Qué vida, por ejemplo que sea no los tienen!...

Y por si lo fuera hay que celebrarla bien. No importa agotar los ahorillos hechos a costa de privaciones de cosas superfluas y aun de cosas necesarias. La mesa tiene que estar lo mejor presentada que se pueda. No ha de faltar en ella nada.

Todo lo merece la fiesta del día y esos hijos que salvaron kilómetros y kilómetros para llegar a la casa paterna donde tanto amor les espera...

Lástima que esta felicidad no puede llegar a todas las casas. Sería encantador una Noche Buena celebrada en todos los hogares, limpias las familias de la sombra de la desgracia o la contrariedad. También hay familias donde la desgracia reciente, bien viva aún, no puede borrarse. Un miembro de ella falta. En unos casos porque rindió el tributo duro que es fin de una existencia. En otros, porque circunstancias que caen fuera de la órbita familiar, alejaron de ella a lo que es primordia, si quiera sea circunstancialmente. En éstos los hogares la Noche Buena ha sido triste. La hizo más el recuerdo de otros años, cuando todos reunidos devoraron con fruición el condumio extraordinario que remojaron abundantemente con el mejor vino.

La madre lo ha dicho: no es para nosotros hoy la Noche Buena. Los hijos asistieron. Y en el hogar, que fué feliz, un tinte hondo de dolor puso el cendal que empañase por completo la felicidad que se hubiera gastado. ¡Habrá que esperar a otro año...!

DON IMPERTINENTE.

Suscribase V. a LA TIERRA

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA  
**D.ª Patrocino Lorés Asún**  
 DE GALAN  
 Que falleció el 27 de Diciembre de 1932  
 Confortada con los Santos Sacramentos  
 D. E. P.  
 Las misas que mañana se celebren en San Lorenzo a las siete y media, ocho, ocho y media y diez, y el día 28 en la parroquia de San Pedro a las siete, siete y media, ocho y ocho y media, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.  
 Toda su afligida familia al recordar tan triste fecha a sus amigos y relacionados les encarece la asistencia a alguno de dichos sufragios; por cuyo favor guardará eterno agradecimiento.  
 Huesca, 26 Diciembre 1933.

ralidad, pues antes hay que ver las disposiciones testamentarias del finado y los deseos de su familia.

Añadió el señor Martínez Barrio que había de dar cuenta de un incidente muy desagradable ocurrido en un cuartel de Logroño. Llegó un soldado en completo estado de embriaguez y, apoderándose de un fusil, emprendió a tiros a todos. Como continuase disparando y se negase a entregar el arma, el soldado fué muerto. Dijo el ministro que había mandado instruir el oportuno expediente.

**Lo que dice el director de Prisiones**

**Incidentes en las cárceles de Oviedo y Castellón**

El nuevo director general de Prisiones dijo a los informadores que en la cárcel de Oviedo se habían producido unos incidentes que hicieron necesaria la actuación de los guardias de Asalto. En la cárcel de Castellón también hubo una reyerta entre los presos y se pretendió linchar a uno de ellos, interviniendo la guardia del exterior para evitarlo.

**Un semanario socialista, denunciado**

Por la autoridad competente ha sido denunciado el semanario socialista «Renovación» por diferentes conceptos emitidos en un artículo.

**Notas de actualidad**

En la calle de Bravo Murillo apedrean una tienda y se llevan los comestibles del escaparate

**Muerto de frío**

Entre los cacharros de un puesto de la Corredera Alta ha sido encontrado el cadáver de un hombre que no ha sido posible identificarlo.

Parece que se refugió allí para resguardarse de las inclemencias del tiempo y murió a causa del frío.

**Que se llevan los géneros**

En la calle de Bravo Murillo unos cuantos individuos apedrearon un escaparate, rompiendo el cristal del mismo y llevándose los comestibles. No fueron detenidos.

**Guardias agredidos**

La pareja de guardias de Seguridad que hacía el servicio de vigilancia por el Paseo del Prado, fué agredida a tiros desde un automóvil que cruzó a gran velocidad.

Los guardias repelieron la agresión.

No hubo desgracias.

**Un partido de fútbol**

Esta tarde se ha jugado el encuentro futbolístico entre los equipos del Baracaldo y del Nacional.

El resultado fué de uno a cero a favor del Baracaldo.

**Lo que ocurrió en el homenaje al maestro Arbós**

En el acto de homenaje al maestro Arbós que se ha celebrado en Madrid, intervino el poeta don Rafael Marquina en representación de la Generalidad de Cataluña. Cuando se levantó a hablar anunció que el Gobierno de la Generalidad había cursado el siguiente telegrama que, traducido, dice así. El público, al oír lo de traducido, protestó con una gran chillería que se prolongó durante un buen rato, hasta

el extremo de que el señor Marquina hubo de renunciar a hablar.

**La jornada futbolística del domingo**

**Primera división**

Madrid-Oviedo, 2 3.  
Athlétic B.-Barcelona, 6 1.  
Betis-Donostia, 1-1.  
Valencia-Racing, 1 2.  
Español Arenas, 6 2.

**Segunda división**

Athlétic M.-Sportin, 5 1.  
Osasuna Murcia, 1 0.  
Sabadell-Celta, 1 1.  
Irún-Sevilla, 5 5.  
Coruña-Alavés, 2 0.

**Al paso de unos rumores**

Don Alejandro Lerroux, saliendo al paso de los rumores de disgusto existentes en el seno del partido radical, ha declarado que no es cierto que exista indisciplina ni malestar.

Puede haber—ha añadido—de sesos, sugerencias, contrariedades des circunstanciales, pero todo ello sin la menor trascendencia.

No obstante estas declaraciones del ilustre jefe radical, buen número de afiliados ha solicitado, con carácter de urgencia una Asamblea general y se dice que habrá de celebrarse el día 27 del mes de Enero.

**Provincias**

**Un soldado, en completo estado de embriaguez, disparó sobre sus compañeros**

**El general Goded**

CADIZ.—Acompañado de sus familiares ha llegado a esta ciudad el general Goded.

Interrogado por los periodistas les dijo que estaba en situación de disponible.

Como se le pidiese su impresión acerca de la cuestión política dijo que él no se ocupaba para nada de política.

**Se retira un oficio de huelga**

SAN SEBASTIAN.—Los conductores de taxis, que tenían presentado el oficio de huelga lo han retirado hoy.

**Se talaron cien árboles**

CUENCA.—En el término de Fuentes un grupo de vecinos taló cien árboles. Como el guarda les reprendiera, fué amenazado de muerte.

**Un doloroso incidente**

LOGROÑO.—En el Aeródromo de Agoncillo se ha registrado un caso dolorosísimo.

Un soldado llegó en estado de completa embriaguez y, apoderándose de un fusil comenzó a hacer disparos contra sus compañeros. Los guardias se pararon para la defensa. Cuando iba a disparar sobre el suboficial, éste hizo uso de la pistola y mató al soldado.

**Una colisión**

SAN SEBASTIAN.—En una colisión registrada entre nacio-

nalistas y republicanos en Mondragón resultó muerto el nacionalista Pedro Aguirre.

**Un hombre muerto de hambre y frío**

SEVILLA.—En el portal de una casa ha sido encontrado muerto Manuel Caballero, de treinta y tres años de edad. La muerte fué causada por el frío y por hambre.

**Por resistirse a los atracadores**

MALAGA.—Como Bernardo Díaz se resistiera a las intimidaciones hechas por unos atracadores, fué herido a puñaladas.

**Incidentes en la cárcel de Oviedo**

OVIEDO.—En la cárcel Modelo se produjo un gran alboroto entre los presos sociales y los de delitos comunes.

Hubo una gran riña que exigió la intervención de los guardias.

Con motivo de celebrarse la Nochebuena, a los reclusos se les dió mayor libertad que de ordinario y fué aprovechada esta circunstancia para intentar apoderarse de las armas de los oficiales de prisiones.

Arrojaron trozos de puertas y después de grandes esfuerzos, los guardias de Asalto consiguieron reducir en sus celdas a los presos.

A consecuencia de estos incidentes, diez de los alborotadores resultaron con lesiones de carácter leve.

**Abundante nieve**

LERIDA.—Las noticias que se reciben de toda la provincia dan cuenta de que las nevadas han sido generales.

Hay gran cantidad de nieve en la montaña.

**Los autores de una salvajada**

AVILA.—Esta mañana apareció destrozado el buzón que se halla instalado en la plaza de la Constitución. Abundantes cartas estaban por el suelo. Han sido detenidos varios individuos a quienes se cree autores de esta salvajada.

**Por tenencia de explosivos**

AVILA.—Como consecuencia de un robo registrado en casa de Santos Moro, la policía realizó un registro domiciliario en la residencia del súbdito portugués Abel Santos. Se encontraron diversos explosivos. El portugués y su esposa han sido detenidos y quedarán sujetos al Tribunal de Urgencia.

**Roban mil quinientas pesetas**

BARCELONA.—En el Cine Emporium se presentaron siete atracadores que, pistola en mano, amenazaron a la taquillera, de la que exigieron la entrega del dinero de taquilla.

Se llevaron mil quinientas pesetas.

**Extranjero**

**Horrible catástrofe ferroviaria**

LIGNY.—Esta noche han chocado dos trenes de la línea Paris-Estrasburgo, cerca de esta estación.

Las primeras noticias recibidas dan cuenta de haber sido retirados del lugar de la catástrofe más de cien cadáveres.

PARIS.—En la inmensa sala de la Consigna de la estación del Norte se encuentran alineados los numerosísimos cadáveres que han sido extraídos de entre los escombros de los trenes que chocaron anoche en las proximidades de Ligny.

El número de muertos conocido hasta el momento, a consecuencia de la catástrofe, es de ciento ochenta.

Entre las numerosas víctimas

del terrible choque se encuentra el alcalde de Verdún, señor Schleiter, y el diputado por el departamento del Alto Marne, señor Rollin. También figura entre los muertos el ex subsecretario de Estado señor Paul Morel.

Actualmente se trabaja con gran actividad para dejar expedita la vía.

**Varios diputados se proponen convocar un debate acerca de las causas de la catástrofe**

Varios diputados han estado en el lugar del accidente y han expresado el deseo de que en cuanto la Cámara reanude sus sesiones, tenga lugar un debate acerca de las causas y consecuencias del accidente y de las lecciones que pueden sacarse de él, en lo referente a la visibilidad de las señales.

**Escenas trágicas indescriptibles**

En el lugar de la catástrofe se desarrollan continuamente escenas trágicas imposibles de describir.

Un ingeniero de los servicios de tracción ha declarado que el tren que originó la catástrofe no había excedido la velocidad reglamentaria.

**Son detenidos el maquinista y fogonero del expreso y el procurador les acusa de homicidio**

El procurador de la República ha ordenado la detención del maquinista y fogonero del expreso París-Strasburgo, acusándoles de homicidio por imprudencia. Ambos se encuentran en un estado de gran postración.

En la estación ha sido instalada una capilla ardiente, en la cual serán instalados los cuerpos de las víctimas.

El martes tendrá, probablemente, lugar una ceremonia fúnebre con asistencia del Gobierno.

El presidente del Consejo y el subsecretario de Estado, señor De Tesson, han estado esta noche en la estación para rendir homenaje a las primeras víctimas que llegaron.

**De la catástrofe ferroviaria de París**

PARIS.—Los datos oficiales que se tienen a última hora sobre la catástrofe ferroviaria en los arrabales de París dicen que el número de muertos se eleva a 217. Han sido ya identificados en número de 145.

El presidente de la República estuvo esta mañana en la estación del Este, donde vió a los cadáveres extraídos.

El Gobierno español ha cursado un telegrama de pésame al Gobierno francés por esta catástrofe que llena de dolor a Francia.

A causa de tan doloroso suceso ha sido suspendida la popular fiesta del árbol de Noel, con la que anualmente venía obsequiando a los niños de París el Presidente de la República.

**OLIMPIA**

Hoy, martes. Tres sesiones. Séptima de abono. Nuevo estreno del gran film de arte moderno, «Palacio flotante». Por George Brent, Zita Johann, Alice Whitte. ¡Un prodigio de suntuosidad y de interés, centralizado en la vida palpitante y múltiple de un gran trasatlántico de lujo! En español, por dobles.

**Imprenta**

**LA TIERRA**

Teléfono 265

**Próxima apertura**

de la Gran Academia de corte y confección de París

Sistema Lizariturri

**Profesora D.ª Emiliana Aragón**

PADRE HUESCA, 2.ª.º

**Mirador Internacional**

**Política de la Pequeña Entente**

En medio de los cambiantes de la política europea en la que aparentemente sólo se mueven estos días las grandes potencias, la Pequeña Entente no permanece inactiva. El contacto es permanente entre los Gobiernos de Belgrado, Bucarest y Praga, atentos al interés directo de las pequeñas naciones, que también tienen sus problemas internacionales que enmarcar dentro del cuadro general de Europa. Principalmente son los problemas económicos los que más preocupan hoy a los políticos de esas naciones. Ya en la conferencia de Sinaia celebrada en Octubre último fueron tomadas disposiciones adecuadas para que esa política económica común produjese sus efectos en el seno de los países representados en aquellas deliberaciones. Después una reunión de expertos rumanos, chacoslovacos, yugoslavos, ha tenido realización en Belgrado con objeto de preparar los trabajos del Consejo económico que va a celebrarse en Praga en la primera quincena de Diciembre.

El alma de estas negociaciones ya se comprenderá fácilmente que es el ministro rumano de Negocios Extranjeros, M. Titulesco, quien no sólo por sus maravillosas condiciones políticas, sino aun más por su prolongado contacto con los primates de la política europea, se halla en excepcionales condiciones para coordinar la política de la Pequeña Entente con la política europea general.

Aparte de esta cuestión que afecta directamente a los países de la pequeña entente, es indudable que también los agudos problemas planteados actualmente en Europa merecen la atención de aquellos países centro orientales. A ellos se refiere precisamente la entrevista que dentro de po-

cos días celebrarán en Kossico el ministro checoslovaco M. Benes y M. Titulesco. La situación creada por los últimos sucesos de Ginebra afecta muy profundamente a la pequeña Entente, y esto ya se ha demostrado por estos días mismos en Londres. Conjuntamente con las manifestaciones del conde Bethleen en la capital británica, M. Benes ha manifestado en estos días que la política extranjera de Checoslovaquia y Yugoslavia ha seguido línea firme y bien definida, y que ambas naciones juntamente con Rumania han trabajado lealmente por mantener la paz, convencidos de que una condición indispensable para ella es la honrada observación de los compromisos internacionales y la colaboración internacional sobre la base de los Tratados. Ha añadido M. Benes que la Pequeña Entente se ha esforzado siempre por aproximarse con sinceridad a sus antiguos adversarios, y que no es culpa de los países en ella representados si Europa no está actualmente en la buena situación que ellos desearían muy de veras.

Estas palabras encierran una grave reconvencción para las grandes potencias que en tres largos lustros no han sabido crear en Europa un ambiente de paz. Tienen una excepcional importancia precisamente por provenir de aquellas naciones que seguramente resultaron más esquilimadas por la Gran Guerra.

En estos momentos en que las idas y venidas de los primeros políticos de Europa de una a otra capital se suceden casi sin interrupción, y cuando no se sabe si lo que esos políticos preparan es la consolidación de la paz o una nueva contienda, las severas palabras lanzadas por uno de los más conspicuos prohombres de las pequeñas naciones de Europa deben ser motivo de meditación profunda.

LAURENT LA-CAYE

Ginebra y Diciembre.

**Almacén de Maderas de Francisco Ruiz**

Venta de toda clase de maderas del país y extranjeras. Venta exclusiva de la tan renombrada madera de Anso, llamada de Zurita.

Se hacen toda clase de trabajos en Serrería mecánica.

Cabestany, 2, Junto a la Estación (antiguo de D. Manuel Bescós)



**MAQUINAS DE ESCRIBIR**

Ventas al contado y a plazos

Piezas y accesorios para toda clase de máquinas  
**MARIANO PALACIO**  
Coso de Galán, número 51 HUESCA

A todo comprador que no desee perder el tiempo es interesante recordarle que para

**TURRONES SELECTOS**  
CHARCUTERIA y FIAMBRES  
DE CALIDAD

CHAMPAGNES de marcas  
FRUTAS SELECTAS y variadas

Y la incomparable sidra Santa Rosa, a 1'60 pesetas botella

**Siempre casa SOLER**  
PASTELERIA

COSO BAJO, 53 TELEFONO 197



Hoy, martes. Tres sesiones. Séptima de abono. Nuevo estreno de la marca de los éxitos: la Paramount PALACIO FLOTANTE, por George Brent, Zita Johann, Alice Whitte. Hablada en español por dobles. ¡Un prodigio de suntuosidad y de interés, centralizado en la vida palpitante y múltiple, en un trasatlántico de lujo!

**Teatro Odeón**

Impresa S. A. G. I. Teléfono número 2  
EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Hoy, martes, a las siete y cuarto y diez y media

**A petición**

y a precios populares: UNA peseta butaca  
Reposición de la gran superproducción presentada por «Selecciones Filmófono».

**Las dos huerfanitas**

El triunfo de la fe y de la caridad cristiana  
Totalmente hablada en español por dobles

# Huesca y su provincia

## Valle de Benasque

Por motivos de salud se ha trasladado a Barbastro, al seno de su familia, el reverendo don Vicente López, cura económico de Sahún. Lamentamos su ausencia y deseamos rápido y total restablecimiento de su larga dolencia, toda vez que de su juventud y envidiables dotes cabe esperar óptimos frutos y provechosa labor ministerial.

Ha sido nombrada maestra interina de Sesué la señorita Pilar Lamora Barber. El nombramiento ha causado excelente impresión por ser la agraciada de excelentes dotes, e hija de conocida y prestigiosa familia de la comarca.

Han llegado a pasar las vacaciones de Navidad en el seno de sus familias la distinguida señora doña Sara Bescós y la señorita Anita Puyol, maestras nacionales. Cordial bienvenida.

### Un comunista precoz y aprovechado

Un mozalbete de Benasque discurrió la manera de anticiparse al reparto, penetrando en la taberna cuando no estaban sus dueños y adjudicándose en repetidas tentativas varias piezas de pan y cantidades de moneda, antes que se llegase a la supresión de la misma como marca el programa comunista. Sospechando los interesados pusieron alguien que apostado acechaba al escamoteador, y justamente, el día del último ensayo pudo observar cómo el ladrón exclamaba defraudado: hoy no vale la pena, sólo hay 1'50, lo conocerían...

Para penetrar en el recinto quitaba las tachuelas de un cristal de la ventana, introducía el brazo por el hueco para abrirla y... lo demás se lo imaginará el curioso lector. Después colocaba el cristal de nuevo y los clavitos, y se iba a descansar tranquilo a su casa sin dejar rastro ni cuerpo de delito.

## ¡Señora...!

Quince días de verdadero derroche comercial en la casa

**Leopoldo Sánchez**

No se enumeran precios

¡Asombrosa rebaja!

Coso Bajo, 63 HUESCA

## Jaca

### Las fiestas

No obstante las desfavorables condiciones climatológicas que estamos padeciendo, como consecuencia del gran temporal de nieves y hielos, puede decirse que las Fiestas de Navidad han resultado en conjunto bastante animadas, habiéndose vendido algunos centenares de cabezas de ganado mular de recría, a precios muy elevados, cosa muy lógica, conocidas las características que imperan en los mercados franceses, pudiendo asegurarse que en atención al grande sacrificio que nuestro Ayuntamiento realiza para proporcionar al ganadero las mayores comodidades, han de verse sus ferias de Diciembre incrementadas de año en año con mayor pujanza, cosa que nos congratularía, pues ello será motivo más que suficiente para suponer que el ganadero se da cuenta perfecta de que el porvenir en esta región no estriba en roturar laderas y destruir muchos pastos, a cambio de una exigua cosecha de cereales, sino en producir y criar animales lo más metódicamente posible, única forma de conseguir la variación en parte de esa rutina crónica, que tanto aniquila y daña los intereses del ganadero-labrador de esta comarca.

Como consecuencia de lo apuntado y aprovechando la gran afluencia de convecinos nuestros de los pueblos comarcanos, celebróse el viernes una gran Asamblea en el salón de nuestro Ayuntamiento, donde se debatió ampliamente lo relacionado con la celebración de ferias y mercados de la región, pues encontrándose ya a punto de terminar el magnífico Mercado de Ganados que se construye en Jaca por nuestra entusiasta Corporación municipal (dependencia suspirada hace muchos años por estar llamada a resolver grandes problemas regionales), fué criterio unánime de los asambleístas patrocinar con entusiasmo la magnífica mejora, ultimando extremos que se precisan para que el conjunto resulte armónico con los intereses de todos. — Corresponsal.

## Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes

**Leandro Lorenz :- Huesca**

Porches de Vega Armijo. Teléfono 68

## ¡AGRICULTORES!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FONCIERE Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia

**Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio**  
Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

## Continúa la liquidación del Bazar Oriente

en el Coso Bajo, número 23 (Sucursal)

Ocasión única para comprar barato, herramienta y ferretería en general. Objetos de regalo. Lámparas y material eléctrico.

**ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)**

Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito; cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, vómitos, diarreas en niños y adultos, dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

**ESTÓMAGO e INTESTINOS**

Venta en farmacias. Pidan folleto a Laboratorios Saiz de Carlos, Serrano, 30 MADRID

## DODGE (EL CAMION QUE DURA)

Nuevos modelos

frenos hidráulicos sólidos bastidores  
motores rápidos pistones de aluminio  
cinco marchas puente flotante

Chassis de 2 toneladas y media 11.500 pesetas

¡Veintitrés modelos!

Demostraciones en la Agencia:

**Ramón y Cajal, 1, HUESCA**

## Casa del cazador

Ofrece un inmenso surtido de Armas, como Escopetas, Rifles, Tercerolas, Pistolas automáticas (gran variedad), Revólveres TANQUE, Pistolas ametralladoras, etc., etc., y las nuevas Pólvoras y Cartuchos cargados y vacíos que ha puesto a la venta en su Expenduría la Unión Española de Explosivos, S. A., calle de la Duquesa de Villahermosa, núm. 5.

## Casa de Miravé

### MUEBLES

¡Novios!



¡Novias!

SOLIDOS ... ELEGANTES ... ECONÓMICOS

Suscríbese a 'La Tierra,

## RELIGIOSAS

26 DE DICIEMBRE

Santos de hoy

Santos Esteban, Marino, Dionisio y Eugenio.

La Natividad del Señor

«El año 5099 de la creación del mundo, cuando en el principio creó Dios el cielo y la tierra; después del diluvio el año 2957; des de la unción del rey David, año 1032; en la semana sesenta y cinco según la profecía de Daniel, reinando la paz en todo el orbe, en la sexta edad del mundo; Jesucristo Dios eterno e Hijo del Eterno Padre, queriendo consagrar el mundo con su santo advenimiento; concebido del Espíritu Santo y pasados nueve meses de su concepción, en Belén, ciudad de Judea, nació de la Virgen María, hecho hombre». Con estas palabras se anuncia esta fiesta en el martirologio de la víspera, después del rezo de Prima. Siempre se ha celebrado con gran solemnidad esta fiesta del nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo, conocida también con el nombre de Pascua de Navidad. En el Evangelio del día se refieren todos los detalles de la venida de Jesús a este mundo, a la media noche, en la cueva de Belén, y la aparición de un ángel a los pastores, en medio de hermosa claridad, que les anunció el gran gozo cantando: «Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.»

Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de don Alejandro Barlés.

**ULTRAMARINOS**  
finos, venta de frutas. Se sirve vino a domicilio. Coso de Galán, número 40  
**Estanislao Rovira**

**Almacén de Maderas Agustín Delplán**

Depósito: Estación Alerre (Huesca)

**AUTOBUSES Huesca-Zaragoza**

SALEN DIARIAMENTE  
A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.  
LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde.  
Billetes reducidos de ida y vuelta



Cuide usted su estómago porque es la base de su salud

Yo padecí también como usted, pero me curó el

**DIGESTÓNICO**

## Beba usted...

Tinto país . . . . .	0'45
» viejo . . . . .	0'50
» 16º . . . . .	0'60
Dorado . . . . .	0'60
Montilla . . . . .	1'50
Manzanilla . . . . .	2'50
Moscatel . . . . .	1'30
Rancio . . . . .	1'30
Anís . . . . .	2'20

## Bodega del Navarrico

## Casimiro Larrosa

Corredor de toda clase de entierros

Se encarga desde los más altos a los más bajos precios

Zalmedina, 3 HUESCA (junto al Bazar de Oriente)

Lea V. "La Tierra"

## AUTOMOVIL

Se vende SEIS MIL PESETAS marca BUIK Standard, conducción interior, cinco plazas, modelo 1928, poco usado, en perfecto estado, seis ruedas, magnífica maleta.

Tip. de LA TIERRA

## ¡JUGUETES!

Y ARTICULOS PARA REGALOS

El mejor surtido y mejores precios los encontrarán en

**PRODUCTOS ECAS**  
COSO DE GARCIA HERNANDEZ

## AGRICULTORES

Aceites, grasas y valcolinas especiales para tractores, importados directamente de New-York

CALIDAD :: PUREZA :: ECONOMIA

Lubrificantes Monopolito. Precios tarifa oficial

Almacén de Lubrificantes. E. PANZANO LLAMAS  
Plaza de San Victorián, número 1 duplicado

NOTA.—Vendo bidones de hierro para transportes de gasolina, y barriles de madera de roble de 200 litros.

## Contratistas de obras

Acero redondo, exagonal y octogonal para barrenos y pistoletas. Vigas de hierro, redondo para cemento armado, cubos a la italiana y galvanizados, espuelas, cunachos, carretillos de hierro, carretillos de madera a 23 pesetas uno, palas, picos, mangos, bacías de albañil, telas galvanizadas para cribar arenas y gravas y toda clase de herramientas para obras

MUCHOS MUEBLES el que más barato vende.—Todo el artículo de electricidad. Lámparas (bombillas) a 1'15 pesetas una.—Perdigón, por sacos, a 1'35 pesetas kilo (menor cantidad, a 1'40 pesetas kilo)

HIERROS ; DROGAS ; FERRETERIA Y MUEBLES

**Joaquín Lafarga**

HUESCA

## Círculo Oscense

RESTAURANT

CUBIERTO, CUATRO PESETAS

Servicio a la carta

En la próxima semana inauguración de la temporada de bailes, con servicio esmerado de meriendas, bocadillos, té y chocolates a precios económicos

SERVICIO PERMANENTE EN LOS SALONES Y COMEDOR

ESPECIALIDAD EN BODAS Y BANQUETES

Dirección: José Foncillas

# Gran liquidación :: Sólo por quince días :: Del 15 al 30 de Diciembre

Daremos casi regalados artículos de loza porcelana y cristal en lotes cuyos modelos interesa terminar

Tenemos; a precios increíbles; aparatos de luz; artículo de bazar, juguetes; cocinas económicas de todas clases; W. C.; lavabos; bañeras; etcétera, etcétera

No olvidarse: es en PRODUCTOS ECAS

Coso García Hernández

ALTOARAGONESES  
Diputación de Huesca

DE HOY

Páginas de mi block

# La Diputación provincial

Han sido varias las provincias que después de las últimas elecciones generales han demandado de los Poderes públicos la inmediata sustitución de sus Comisiones gestoras, precisamente por estar integradas por elementos pertenecientes a agrupaciones políticas plenamente derrotadas en la última contienda electoral.

En Huesca se ha sentido igualmente esa necesidad, aunque poco se haya dicho sobre el particular, quizás por esa apatía suicida de nuestro pueblo tan decepcionado por la desastrosa actuación de los elementos que anunciaron una inmediata regeneración política. La verdad es que hay para todo. Los intereses provinciales jamás estuvieron tan desamparados como en estos últimos tiempos en que los dirigentes, preocupados por pequetísimos problemas, no supieron dar el impulso necesario a las cuestiones de verdadero fondo y de injundia social que hoy tiene pendiente nuestra provincia.

Lo cierto es que la Diputación provincial de Huesca está regida por representantes de partidos políticos derrotados en las elecciones últimas, en las que por gran mayoría, como es sabido, triunfan los candidatos derechistas, y en último lugar, con una gran baja de votos, vence también un sólo representante del partido político a que pertenecen los gestores provinciales.

Es verdad, y por ello hay que decirlo con toda lealtad, que los gestores actuales han tenido mayores consideraciones, un más profundo respeto a los sentimientos

de los derechistas, y en su actuación política recientemente no se han provocado las extralimitaciones malisimas de los anteriores, pero esto no es bastante, Huesca y las derechas de la Provincia exigen más, es preciso que los que tienen la dirección de la Casa Provincial sean intérpretes y representantes auténticos de la gran masa de opinión que pide y ansía una renovación de conductas, no sólo de la seguida por las Comisiones gestoras del periodo republicano, sino también de las anteriores, para llegar a abolir totalmente esas miserias y pequeños problemas que absorvieron la atención de los dirigentes en estos últimos años y a la vez sepa abrir camino a la orientación política y social hoy predominante y de que tan necesitada está nuestra provincia.

No es un mezquino afán de que haya en la Diputación provincial representantes de Acción Agraria Alto-Aragonesa lo que nos guía al escribir estas líneas, es el anhelo ferviente de ver encauzada la Administración de nuestra Provincia siguiendo las orientaciones políticas y sociales que propugna Acción Popular para que de verdad, desde la Diputación, se administren y defiendan los intereses, todos, económicos, administrativos, sociales, de nuestros pueblos y de nuestros ciudadanos, que la Diputación deje de ser castigo y azote de los pueblos y sea, por el contrario, amparadora y propulsora de tantos intereses sagrados, hoy abandonados, o al menos postergados.—R.

# Traicionero...

*¡Maldito teléfono! El llevó la intranquilidad y el desespero a la pobrecita ingenua, que quiso mucho y quiso bien. Le engañó miserablemente el taimado, el desleal...*

*Lo supo tarde ya, cuando el cariño se hubo adentrado en su alma... Una carta anónima se lo denunció, le descubrió toda la triste verdad del drama.*

*Y una noche cogió el teléfono delator. Pidió un número. Y la servidora telefonista le puso en comunicación. Tuvo fuerzas, supo disimular; hasta acertó a transformar su voz... Y por los misteriosos hilos se entabló el diálogo y el flirteo y se convenció de la traición...*

*Habló como nunca había hablado, como, ella creía, habla ban las mujeres sin conciencia, las mujeres fáciles.*

*Y acertó; el desleal cayó en la red tendida, fué descubierta su traición... No la había querido nunca; había sido un juego criminal el juego del amor...*

*No pudo resistir largo tiempo aquella lucha y aquel castigo del corazón la pobrecita niña, la pobrecita ingenua... Convencida de la traición probada del amigo desleal, no tuvo tiempo de soltar de sus manos los de latores auriculares...*

*Lágrimas de amargura, lágrimas de dolor empañaron sus bellos ojos y un lamento profundo, cual salida de un alma torturada suplió las disimuladas risas del flirteo traidor...*

*Ya no pudo ser feliz la pobrecita. Era verdad cuanto le decía la anónima epistola que en mal hora leyó... No la quería, no la quiso nunca el amigo aquel que ella creyó tan bueno. Había hecho trizas su corazón, destrozado para siempre su dicha y sus venturas...*

*Pero como quiso mucho y siempre quiso bien, no supo la pobrecita desventurada olvidar. Y joven y simpática y bellísima llora la decepción que hizo jirones todas sus sonrosadas quimeras...*

*Y hoy es ya una sombra de aquella atrayente belleza... Es que sus risas se han trocado en*

# En las Residencias Provinciales

Uno de los actos más simpáticos que ofrecen estos días de Pascuas es la cena del día de Noche Buena en las Residencias Provinciales.

Allí acude abundante público que gusta de aproximarse a los niños allí acogidos para convivir unas horas entre ellos.

En el año actual, como se viene haciendo siempre, la Diputación provincial dispuso de un menú extraordinario y se entregase a cada asilado abundantes dulces y turrones.

Los niños viven un día de gran contento, satisfechos de celebrar esta fecha.

Acudieron a presenciar el reparto de la cena de Noche Buena el presidente de la Corporación, don Jaime Pla; los gestores señores Pera y Mercader; el director de Beneficencia, don Leopoldo Urzola; varios empleados provinciales e invitados.

Hubo música, jotas, abundante alegría y buen menú. Y con ello la satisfacción grande de los niños allí acogidos que tanto merecen el apoyo de todos.

# DE SOCIEDAD

Se encuentra en Huesca, pasando estos días de Pascua al lado de sus familiares el culto maestro nacional de Rofrio (Avila) don Victorino Bernat, amigo nuestro muy querido.

— De Buenos Aires, y con el fin de pasar breves días al lado de sus queridos hermanos, llegó nuestro muy querido amigo y paisano, el virtuoso sacerdote don Antonio Baso Simelio.

Le deseamos una grata estancia.

# Teléfono de "La Tierra", 75

*muecas de amargante dolor... Cuando me lo contaba su amiga y confidente buena, has ta en sus ojos pretendí adivinar iguales reflejos de tristeza que adivinaba en la pobrecita ingenua. ¡Son tan ingratos los hombres!*

PETRONIO

# NECROLOGIA

Doña María Elpuente Acebillo

Después de una prolongada enfermedad, que soportó con la más edificante resignación cristiana, falleció anteanoche en esta capital a los 75 años, la respetable señora doña María Elpuente Acebillo, después de recibir los Santos Sacramentos.

Las numerosas y sinceras amistades, justamente conquistadas en virtud de su intachable honradez, pladados sentimientos y afabilísimo trato, han experimentado profunda condolencia al tener noticia de la eterna separación de doña María Elpuente Acebillo.

Al dedicar una plegaria en sufragio de su alma, significamos nuestro pésame a sus afligidos ahijada y sobrinos doña Concepción, Encarnación Palacín, Concepción y Ascensión Solanilla, Antonio Caveró y demás familia.

# Deportes

Huesca-Arenas, se resolvió con un empate

El domingo por la tarde, en el terreno de juego de Villa Isabel, se celebró el partido anunciado entre el Huesca y el Arenas de Zaragoza.

El tiempo no pudo ser peor. Una niebla densísima y pertinaz no permitió, en muchos momentos, que el público pudiese seguir las incidencias del juego.

El primer tiempo fué de dominio absoluto del equipo local, que jugó a placer. Consiguió marcar dos tantos. El primero obra de Garcés y el segundo que se produjo como consecuencia de un tiro del mismo jugador. Al pretender devolver un zaguero del Arenas, metió la pelota en su mismo marco.

Sin duda confiados los locales con la ventaja obtenida, en el segundo tiempo fueron dominados. El Arenas marcó otros dos tantos, sin que luego el marcador indicase variación en el empate.

Lástima que el equipo local no se apuntase una victoria que creemos pudo obtener y con ella su situación en la clasificación hubiese gadado bastante.

Esperamos que en las próximas actuaciones la suerte acompañe a los roji azules.

X.

# ANIVERSARIO

Hará un año, mañana, entregó su alma a Dios la virtuosa señora doña Patrocino Lorés Asún; irreparable pérdida que sumió en la amargura a un hogar donde reinaba la felicidad, por las ejemplares y edificantes dotes que adornaban a la finada.

La pena, que hondamente experimentaron cuantos se honraron con la amistad de doña Patrocino Lorés Asún, seguramente será renovada al conmemorarse tan triste fecha con una fervorosa plegaria por el eterno descanso de su alma.

Reiteramos el pésame a todos los suyos.

# Miscelánea

Revolución a plazo fijo

*Eso de anunciar la revolución a plazo fijo tiene sus grandes quiebras. Ya lo están viendo y pagando los fogosos demagogos que incurrieron en tales absurdos. El descrédito y la risa les acompañan con su cortejo de burlas y denuestos. Róidos de contradicciones, los revolucionarios de «doblé» no saben ya a qué argumentos apelar. Y manejan con tan burda traza como resultado hilarante el fantasma fingido del fascismo.*

*Ven hombres armados. Creen descubrir compromisos inexistentes y misteriosos y peligrosas organizaciones por todas partes... Y sobre este folletín truculento y pasado de moda toman pie para lanzar sus históricos chillidos de alarma.*

*Con decir que uno de los «focos» amenazadores que señalan como la causa de sus insomnios es un colegio está dicho todo.*

*A ver esos chicos de la escuela, que tengán cuidado. Y que no usen cartapacios demasiado grandes. Podría pensarse que esconden en ellos ametralladoras... ¡Y para qué vamos a decir el susto que se llevarán los revolucionarios! Tengan en cuenta que una impresión demasiado brusca puede ser fatal para los que padecen del corazón.*

Los radicales y Prieto

*Viendo estallar la unión de las derechas, dijo un diputado radical que había que hacer la revolución, y que no comprendía cómo no se habían puesto los radicales de acuerdo con Prieto.*

*Pues, verá usted, señor radical calísimo: Porque la revolución ya no sería para ustedes ni para Prieto.*

*Y ustedes, como cada quis que, obedecen al instinto sin darse cuenta.*

Gabinete Izquierdista

*En Cataluña se gestiona un Gabinete de izquierdas, con socialistas.*

*Bueno; podremos mirar más cerca el mismo estrago, en un extranjero flamante...*

**Rogamos a los que nos favorezcan con sus apreciados envíos, de cualquier género que sean, que los firmen, pues de lo contrario, aunque sean de gran interés, no podemos, según norma elemental periodística, darlos a la publicidad**

**Andrés Caveró Casayús**  
 Enayudante de los Dispensarios de la Lucha Antituberculosa de Barcelona  
 Medicina general - Piel - Secretas  
 Se admiten iguales  
 Consulta: 11 a 1 y 7 a 9  
 Ramiro el Moño, 28, 1.º, derecha: HUESCA

# Una suscripción

Con el ruego de publicación, como ya indicábamos en nuestro último número, la Asociación de Labradores y Ganaderos del Alto Aragón, nos remite la siguiente circular:

El movimiento anarco-sindicalista recientemente desarrollado en nuestra provincia ha sembrado la desolación en algunas familias de honrados defensores del orden, a los que debemos gratitud todos los hombres amantes de la paz y de la justicia.

Esas familias no deben quedar en olvido; tenemos todos obligación inexcusable de acercarnos a ellas en manifestación de agradecimiento, llevando el remedio mayor posible a su angustiada situación; y, a este fin, la Asociación de Labradores y Ganaderos

del Alto Aragón ha abierto una suscripción en toda la provincia, para allegar fondos con los que se pueda manifestar a las expresadas familias, que todas las entidades y particulares de nuestra provincia que desean vivir el amparo de la paz y del orden social, agradecen, en cuanto pueden, el heroico comportamiento de los que fueron víctimas de los desafueros de quienes insensatamente atentan contra los principios fundamentales de la sociedad.

Conocedores como somos de los elevados sentimientos que en usted arraigan, esperamos fundadamente que concurrirá a esta suscripción, con el esfuerzo mayor posible, haciendo entrega de su aportación en cualquiera de los Bancos establecidos en nuestra provincia; con la siguiente consignación: «Para la suscripción abierta por la Asociación de Labradores y Ganaderos del Alto Aragón».

Agradecidos de antemano y confiando en que estimulará a sus amistades para que atiendan nuestro llamamiento, le saluda afectuosamente, por el Consejo Directivo: El presidente,

**A. CARDESA**  
 Garganta, Nariz y Oídos  
 Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorino-Laringología de la F. de Medicina de Barcelona  
 Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6  
 Casa de Galán, 27, 2.º HUESCA

Especialista del Hospital Provincial  
**Luis Gonzalvo Baeta**  
 Médico especialista de Garganta, Nariz y Oído  
 Ex alumno interno y ex profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza  
 Casa de Barón Hernández, 12 HUESCA

**VILAS**  
 TURRONES SELECTOS  
**VILAS**

**Tapicería González**  
 Tresillos, Camas Turcas, Calzadoras  
 Trabajos de encargo  
 Restauraciones  
 Casa de Galán (Alto), 67: HUESCA

Folleín de LA TIERRA

93

# La República roja

Por ROBERTO W. CHAMBERS

dos, insisten en que se les conceda el honor de defender este país, y su independencia municipal, se modifica el decreto del 5 de Abril en la forma siguiente:

1.º Desde la edad de 19 años, será voluntario el servicio en el Ejército de la Commune, y obligatorio, para los Guardias Nacionales casados o no, de diez y nueve a cuarenta años.

2.º Ruego a todos los buenos patriotas que sirvan de policía a los cuarteles de la población en que vivan, y obliguen a los refractarios a prestar servicio en el Ejército de la Commune.

Tan infame decreto estaba firmado así: «El delegado de la Guerra, general Cluseret».

Por efecto de la antedicha disposición, todo ciu-

dadano se veía forzado a servir en una guerra civil, luchando por una causa que quizás le fuera odiosa. No podía idearse medida más impopular, ni que más daño acarrearase a la causa de la Commune. El decreto organizaba y legalizaba la persecución de los ciudadanos neutrales, en cualquier sitio, en la calle, en su casa y hasta en la iglesia, a pie del altar.

Pero el segundo decreto del general Cluseret casi hizo olvidar el primero, porque establecía el terror marcial, los militares.

Raúl Rigault no veía bien estos procedimientos, temiendo sin duda, que le quitasen de su alcance gente a quien quería asesinar por sí mismo, por cuya razón redobló su «vigilancia», y las cárceles se llenaban de sacerdotes.

Mientras tanto, en Versalles tomaba el mando Mac Mahon, siempre, por supuesto, bajo la dirección de monsieur Thiers. El ejército versallista, se componía a la sazón, de dos nutridos cuerpos de infantería, un numeroso cuerpo de caballería, y además dos divisiones de infantería de reserva. Mac Mahon no perdió tiempo. El 6 de Abril quedaba sitiada la línea exterior de fuertes; el 7, llegaban los versallistas a Gennevilliers; la división de Montaudon caía el día 8 sobre el puente de Neuilly y lo dejaba limpio; el 9 entraban al galope en Courbevoile los cazadores de Gallifet, y al día 17 dirigía

Davoust el asalto del famoso Castillo de Becon, que era la llave de Gennevilliers. El día 18 un regimiento de gendarmes echaba a los federales del Bois-de-Colombes, el 19 eran arrojados por el puente de Asnières, y huyan, revueltos, a Paris los húsares de la Muerte, los Jinetes Polacos y los Garibaldinos. Gracias a Dombrowski, no quedó abierto al ejército versallista el paso del Sena.

¡Cobardes! —gritó el militar, espoleando el caballo y precipitándose sobre los insurgentes—. ¡Que un oficial polaco tenga que dar lecciones de valor a los franceses!...

Y dicho esto se lanzó seguido de su Estado Mayor, a través del fuego enemigo, gritando:

—¡Que no me siga gente cobardel

Los federales al oírle se rehicieron, volvieron a la carga y el puente se salvó.

El general Cluseret, «delegado de la guerra», eligió tres tenientes generales, y a decir verdad los eligió muy bien. El mejor de los tres era Dombrowski, el cual se encargó de las líneas de defensa desde Saint Ouen a la Point-du Jour, y fijó su cuartel general en La Muette. Su estrategia y su sistema de defensa fueron admirables.

Dombrowski. Wroblewski mandaba las líneas de Point-du-Jour a Bery.

El tercero de los elegidos por el general Cluseret, fué La Cecilia, un caballero muy bien educado, que hablaba o entendía veintiséis idiomas, y que pasaba por un erudito matemático, pero aunque se había distinguido como coronel de francos-tiradores en la guerra franco-prusiana, no era lo que se llama un general y hubiera hecho mejor siguiendo de coronel.

Con estos tres hombres, Cluseret podía haber hecho algo, o mejor dicho, debía haber hecho mucho, pero al igual que monsieur Thiers, no hizo nada, y se le vino encima todo el Ayuntamiento.

—¡Cluseret es un inútil! —gritó Arnold.

—¡Cluseret es un tonto! —aulló Waitlant.

—¡Cluseret «es un sospechoso!» —añadió Clovis Dupont, con gesto despectivo.

El asunto quedó arreglado. El calificativo de «sospechoso» lo arreglaba todo Cluseret fué destituido y se publicó un decreto que, después de muchos preámbulos, terminaba así:

«Se decreta: Que sea arrestado el ciudadano Cluseret hasta que terminen las presentes operaciones militares».

De esta suerte Raúl Rigault tenía cogido a Cluseret, y el mismo día ocupaba Rossell, el lugar del destituido.